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ЕГОР БОРИСОВ НАЗНАЧИЛ ПЕРВОГО ЗАММИНИСТРА ОХРАНЫ ПРИРОДЫ 
ЕГОР БОРИСОВ НАЗНАЧИЛ ЗАММИНИСТРА ТРУДА И СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ 
ОПРЕДЕЛЕНЫ ОБЯЗАННОСТИ Ю. ТРУТНЕВА В КАЧЕСТВЕ ВИЦЕ-ПРЕМЬЕРА, 
ЗАНИМАЮЩЕГОСЯ ДАЛЬНИМ ВОСТОКОМ 
ВИЦЕ-СПИКЕРОМ ПАРЛАМЕНТА ЯКУТИИ ИЗБРАН ВИКТОР ГУБАРЕВ 
ПАРЛАМЕНТАРИИ ЯКУТИИ УТВЕРДИЛИ СТРУКТУРУ ИЛ ТУМЭНА ПЯТОГО СОЗЫВА 
Экономика 
ЯКУТСК ПРИВЛЕКАЕТ ИНОСТРАННЫЕ ИНВЕСТИЦИИ 
КЛАДОВАЯ ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ АЛМАЗОВ 
В ХАНГАЛАССКОМ УЛУСЕ ЯКУТИИ ЗАВЕРШАЕТСЯ УБОРОЧНАЯ СТРАДА 
Общество 
ПРОПАВШИЙ ЗА ГРАНИЦЕЙ ЯКУТЯНИН АНДРЕЙ ИГНАТЬЕВ, ВОЗМОЖНО, НАЙДЕН 
СТАРТОВАЛА ПРОГРАММА ПОВЫШЕНИЯ КВАЛИФИКАЦИИ «ГОСУДАРСТВЕННО-
ЧАСТНОЕ ПАРТНЕРСТВО: ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО, ТЕОРИЯ, ПРАКТИКА» 
В 2013 ГОДУ ЖИЛИЩНЫЕ СЕРТИФИКАТЫ ПОЛУЧИЛИ БОЛЕЕ 90 ЯКУТЯН, 
ВЫЕЗЖАЮЩИХ ИЗ РАЙОНОВ КРАЙНЕГО СЕВЕРА 
В ЯКУТСКЕ ОБСУДИЛИ ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ ПЛАНА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
МИНТРУДСОЦЗАЩИТЫ РФ ДО 2018 ГОДА 
РЕШЕНА ОДНА ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИХ ПРОБЛЕМ ЯКУТИИ: НА УТИЛИЗАЦИЮ 
ОТПРАВЛЕНЫ ПОСЛЕДНИЕ РИТЭГ 
НАТАЛЬЯ ХАРЛАМПЬЕВА ВНОВЬ ЕДИНОГЛАСНО ИЗБРАНА ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ СОЮЗА 
ПИСАТЕЛЕЙ ЯКУТИИ 
ПРИНЯТА РЕЗОЛЮЦИЯ СЪЕЗДА ПИСАТЕЛЕЙ ЯКУТИИ 
ИЗДАНА БИБЛИЯ ДЛЯ ДЕТЕЙ НА ЯКУТСКОМ ЯЗЫКЕ 
КНИГА «НЮРГУН БООТУР СТРЕМИТЕЛЬНЫЙ» БУДЕТ ПРЕЗЕНТОВАНА  
В АНГЛИИ 
НАКАНУНЕ ПРАЗДНИКА ДНЯ УЧИТЕЛЯ: ИНТЕРВЬЮ С МОЛОДЫМ ДИРЕКТОРОМ 
СЕЛЬСКОЙ ШКОЛЫ 
В НЕРЮНГРИ ПОДВЕЛИ ИТОГИ ЛЕТНЕЙ КАМПАНИИ ПО ОРГАНИЗАЦИИ 
ОЗДОРОВЛЕНИЯ ДЕТЕЙ 
48 СЕМЕЙ ЛЕНСКА ПОЛУЧИЛИ КЛЮЧИ ОТ КВАРТИР В НОВОМ МИКРОРАЙОНЕ 
"ТЕПЛЫЙ СТАН" 
НОВАЯ ДОРОГА СОЕДИНИЛА В ЛЕНСКЕ ПОСЕЛОК ЗВЕЗДНЫЙ  
И МИКРОРАЙОН ХАНАЙДАХ 
В СЕЛЕ АНДРЮШКИНО ОТКРЫЛСЯ ТРЕНАЖЕРНЫЙ ЗАЛ 
В ТИКСИ-3 ВПЕРВЫЕ ПОЯВИТСЯ УЛИЧНОЕ ОСВЕЩЕНИЕ 
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 Официально 
 ЕГОР БОРИСОВ НАЗНАЧИЛ ПЕРВОГО ЗАММИНИСТРА ОХРАНЫ 

ПРИРОДЫ 
Якутия. Указ Президента Республики Саха (Якутия) «О первом заместителе 

министра охраны природы Республики Саха (Якутия)». 
     Назначить Яковлева Семена Илларионовича первым заместителем министра охраны 
природы Республики Саха (Якутия). 
      г. Якутск, 2 октября 2013 года, № 2264. 
     Президент Республики Саха (Якутия) Е. Борисов. 

 ЕГОР БОРИСОВ НАЗНАЧИЛ ЗАММИНИСТРА ТРУДА И СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ 

Якутия. Президент Якутии Егор Борисов подписал указ о назначении заместителем 
министра труда и социального развития Республики Саха (Якутия) Оксану Винокурову. 
     Ранее Винокурова являлась постоянным секретарем в Государственном Собрании (Ил 
Тумэн). ЯСИА. 

 ОПРЕДЕЛЕНЫ ОБЯЗАННОСТИ Ю. ТРУТНЕВА В КАЧЕСТВЕ ВИЦЕ-
ПРЕМЬЕРА, ЗАНИМАЮЩЕГОСЯ ДАЛЬНИМ ВОСТОКОМ 

Россия. Юрий Трутнев в качестве вице-премьера правительства РФ будет 
заниматься вопросами государственной политики в области комплексного социально-
экономического развития регионов, входящих в состав Дальневосточного федерального 
округа (ДФО). Это следует из распределения обязанностей между вице-премьерами, 
опубликованного сегодня на сайте правительства РФ. 
     В ведении Юрия Трутнева будут находиться также госрегулирование в сфере 
предоставления финансовой помощи регионам, входящим ДФО, и контроля за ее 
использованием, разработка и реализация государственных инвестиционных проектов, 
повышение результативности бюджетных расходов в этих регионах. 
    Кроме того, в круг его обязанностей входит организация работы по повышению 
инвестиционной привлекательности регионов ДФО, разработке и реализации на территории 
округа государственных программ, мероприятий федеральных целевых программ, 
государственных инвестиционных программ. 
    В обязанности Ю. Трутнева включена и реализация положений указа президента РФ по 
ликвидации последствий крупномасштабного наводнения на территории Якутии, Приморского 
и Хабаровского краев, Амурской и Магаданской областей, Еврейской автономной области. 
    Ю. Трутнев был назначен вице-премьером 31 августа 2013 г. указом президента РФ. По 
материалам СМИ. 

 ВИЦЕ-СПИКЕРОМ ПАРЛАМЕНТА ЯКУТИИ ИЗБРАН ВИКТОР ГУБАРЕВ 
Якутск. На пост заместителя председателя Государственного Собрания (Ил Тумэн) 

Республики Саха (Якутия) пятого созыва были выдвинуты две кандидатуры народных 
депутатов. Так, КПРФ предложила кандидатуру Виктора Губарева, фракция партии 
«Справедливая Россия» - Юрия Григорьева. 
      Было предоставлено слово кандидатам. Виктор Губарев отметил, что, несмотря на 



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ) 
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА 

САХА-НОВОСТИ 

 

противоречия, партии всегда делают выбор в интересах избирателей. Он намерен 
поддерживать решение социальных вопросов. В конце он поблагодарил депутатов, 
выдвинувших его на пост вице-спикера. 
       В свою очередь Юрий Григорьев сказал, что партия «Справедливая Россия» перестала 
быть оппозиционной, но является хорошей альтернативой действующей власти. Об этом, по 
его мнению, свидетельствуют результаты выборов. 
       Народный депутат Александр Уаров усмотрел в речи представителя эссеров противоречие 
и поинтересовался опытом работы в представительных органах. 
     Юрий Григорьев, отвечая на вопрос депутата, отметил, что оппозиция — это однозначное 
противоборство, тогда как альтернатива подразумевает замещение, дополнение, а не 
противодействие. 
      Народный депутат Матвей Евсеев предложил поддержать кандидатуру Виктора Губарева, 
отметив его опыт работы в парламенте, авторитет во фракции КПРФ в Госдуме. «Этим надо 
воспользоваться для продвижения наших инициатив в Госдуме», - сказал он. 
      Для тайного голосования в бюллетень было внесены имена двух кандидатов. 
     Из 68 бюллетеней в урне для голосования оказалось 68 бюллетеней, один из них - 
недействительный. За Виктора Губарева проголосовали 52 депутата, за Юрия Григорьева — 15 
депутатов. Таким образом вице-спикером избран Виктор Губарев. ЯСИА. 

 ПАРЛАМЕНТАРИИ ЯКУТИИ УТВЕРДИЛИ СТРУКТУРУ ИЛ ТУМЭНА 
ПЯТОГО СОЗЫВА 

Якутия. На первом пленарном заседании Государственного Собрания (Ил Тумэн) 
республики, состоявшемся 2 октября 2013 года, народные депутаты утвердили 
Постановление «Об образовании постоянных комитетов и комиссии Государственного 
Собрания (Ил Тумэн) Республики Саха (Якутия) пятого созыва», сообщает пресс-служба 
Ил Тумэна. 
     В Госсобрании (Ил Тумэн) Якутии пятого созыва свою деятельность будут вести 13 
постоянных комитетов и комиссия: Постоянный комитет по государственному строительству и 
законодательству; Постоянный комитет по вопросам местного самоуправления; Постоянный 
комитет по бюджету, финансам, налоговой и ценовой политике, вопросам собственности и 
приватизации; Постоянный комитет по экономической, инвестиционной и промышленной 
политике, предпринимательству, туризму и развитию инфраструктуры; Постоянный комитет 
по строительству и жилищно-коммунальному хозяйству; Постоянный комитет по 
здравоохранению, социальной защите, труду и занятости; Постоянный комитет по селу и 
аграрной политике; Постоянный комитет по земельным отношениям, природным ресурсам и 
экологии; Постоянный комитет по науке, образованию, культуре, средствам массовой 
информации и делам общественных организаций; Постоянный комитет по делам семьи, 
детства, молодёжи, физической культуре и спорту; Постоянный комитет по проблемам 
Арктики и коренных малочисленных народов Севера; Контрольный комитет; Мандатная и 
регламентная комиссия. ЯСИА. 

 Экономика 
 ЯКУТСК ПРИВЛЕКАЕТ ИНОСТРАННЫЕ ИНВЕСТИЦИИ 

Якутск. 30 сентября 2013 года в Афинах было подписано соглашение 
о сотрудничестве между окружной администрацией города Якутска и 
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компанией WATTS.A. в рамках инвестиционного проекта «Строительство и 
эксплуатация мусороперерабатывающего комплекса производительностью 120-150 
тысяч тонн в год» на основе государственно-частного партнерства.  
     Общий объем инвестиций составит более 1 миллиарда  рублей, 70 процентов из которых 
составят иностранные инвестиции, а оставшиеся 30 процентов будет выделено из городского 
бюджета. 
      Проект не имеет аналогов в России и предусматривает, что будет создана не только система 
обращения и внедрения передовых технологий переработки и утилизации твердых бытовых 
отходов  в Якутске,  но и включает в себя реформирование нормативно-правовой базы. 
     Полная схема разработки проекта велась Федеральным центром благоустройства и 
обращения с отходами. Активно на этапе разработке бизнес-планов  проекта участвовал 
Инвестиционный фонд  «Black Swan Capital Partners». Им принадлежит создание схемы 
взаимодействия всех участников процесса, построение схемы управления, взаимодействие с 
инвесторами. 
     Как заявил Михаил Лигай, заместитель генерального директора Федерального центра 
благоустройства и обращения с отходами, «важнейшим аспектом  для создания такого проекта 
стал вопрос о привлечении инвестиций в переработку отходов, а точнее об отсутствии таковой. 
Основными причинами для реформирования нормативно-правовой базы являются пробелы 
федерального и муниципального законодательства, касающиеся данной области и 
порождающие некий порочный круг, в котором городская власть не может гарантировать для 
инвестора главных составляющих, а именно конкретного потока отходов, выраженного в N-
ном количестве тонн в год для заполнения перерабатывающих мощностей завода и 
долгосрочного тарифного регулирования на период возврата инвестиций». 
      Мэр Якутска Айсен Николаев отметил, что для климатических условий в Якутске 
выработка тепла из отходов является одним из самых важных достижений при внедрении 
проекта. «Город получит современную систему утилизации отходов, которая принесет пользу в 
виде притока инвестиций в регион, создания дополнительных рабочих мест, дополнительных 
поступлений налогов в городской бюджет, улучшения экологической ситуации в городе за счет 
резкого уменьшения несанкционированного размещения отходов, а также снижения 
экологической нагрузки на окружающую среду за счет существенного уменьшения количества 
отходов, подлежащих захоронению», - сообщает он. 
      Новая схема обращения с отходами предлагает упорядочить систему сбора и вывоза 
бытовых отходов в городском округе, применяя новации, что позволит исключить резкие 
колебания тарифов на вывоз и утилизацию отходов, позволит сделать систему контроля за 
вывозом и размещением отходов более прозрачной, что приведет к дополнительным 
налоговым поступления в бюджет. Важным моментом является  система единого порядка 
перемещения отходов по документам строгой отчетности, что позволит исключить саму 
возможность возникновения несанкционированных свалок на территории городского округа. 
      Справка: Инвестиционный контракт с администрацией предусматривает возможность 
работать на условиях «Строительство, Владение, Управление, Передача» в течение 25 лет с 
соответствующей передачей завода в собственность городского округа «город Якутск». Само 
строительство займет до 3 лет,  до 10 лет будет проходить возврат инвестиций, в оставшийся 
период планируется  получить прибыль. 
      После поэтапного ввода в эксплуатацию объектов будет обеспечены цены по 
предоставлению услуг по утилизации отходов для потребителей не выше среднероссийских на 
аналогичное оборудование. Это будет обеспечено за счет субсидий из городского бюджета. 
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     Для создания подобного проекта ФГУП «Федеральный центр благоустройства и обращения 
с отходами», к которому обратилась мэрия Якутска, изучил лучший опыт работы с отходами и 
объединен в единый многоуровневый процесс. Успешная реализация проекта в дальнейшем 
может быть использована  и в других городах Дальнего Востока. 
      Объект будет включать в себя современный мусоросортировочный полностью 
автоматизированный комплекс мощностью 120-150 тыс. тонн в год, теплоэнергетический 
комплекс, использующий подготовленное топливо из отходов (RDF), мощностью ~40 тыс. 
тонн в год с выработкой более 25МВт тепла для нужд города, комплекс по подготовке 
компоста для озеленительных работ в городе, мощностью ~30 тыс. в год и полигон для 
хранения инертной части отходов, из которой извлечены все компоненты, которые могут 
гореть и представлять экологическую угрозу. ЯСИА. 

 КЛАДОВАЯ ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ АЛМАЗОВ 
Мирный. Удачный - город в Республике Саха (Якутия), в котором стоят белые ночи. 

Если проехать на север еще 20 км, попадаешь за Полярный круг. Про переезде из тайги в 
тундру перед о мной пролетали деревья, которые становились все ниже и ниже, а потом, 
откуда ни возьмись, возникла огромная дыра в земле. Диаметр ее в самом широком 
месте составляет 2,4 км, глубина - 640 метров, такое ощущение, что в нее может засосать. 
Это карьер Удачный, где добываются такие редкие в нашем мире алмазы. По 
внутренней стороне воронки с поверхности до дна идет спиралевидная дорога. На дне 
карьера виднеется тяжелая техника, которая добывает руду. 
      Карьер этот находится в собственности государственной алмазной монополии АЛРОСА - 
мировому лидеру по объему добычи алмазов. Открытая добыча в карьере почти закончена, в 
скором времени добыча перейдет под землю. До 2011 года в этом карьере ежегодно добывали 
более 10 миллионов карат, что составляло около 10% от общего объема добычи алмазов в 
мире. Это самый крупный в России рудник, который дает десятки миллиардов иен прибыли 
ежегодно. 
     Вокруг карьера раскинулся город Удачный с населением 12 000 человек, который был 
построен специально для алмазодобычи. До середины 90-х годов Удачный был закрытым 
городом, в который без специального разрешения не могли проехать даже русские. Основное 
предприятие города - Удачнинский ГОК АК «АЛРОСА». В ряд выстроены здания 
обогатительного комбината, где из руды добывают алмазы, а также цех по ремонту грузовой 
техники, экскаваторов и т. д. В городе и школа, и больница, и церковь выстроены на деньги 
компании, а 90% населения своей деятельностью так или иначе связаны с компанией АЛРОСА. 
Директор Удачнинского ГОКа Махрачев с гордостью говорит: «Алмазы у нас хорошие, с 
малым количеством примесей!». 
     В 2009 году АЛРОСА по объему добычи алмазов перегнала компанию «Де Бирс», 
лидирующую на этом рынке в течение почти века. В прошлом году компания добыла 34,4 
миллиона карат, что составило 27% от общемирового объема добычи в 126 миллионов карат. 
Алмазы из 10 месторождений Республики Саха (Якутия) составляют 97% от всей добычи 
алмазов в России и отличаются чистотой и высоким качеством. Все больше и больше этих 
алмазов становится на международном рынке. 
      Бриллианты, которые очаровывают людей во все времена и в любом уголке планеты. В том 
месте, где находится их источник, происходят очень большие изменения земной коры. 
       Новая алмазная держава. Падение монополии 
      Мы въезжаем в город Мирный с населением примерно 50000 человек, который находится 
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примерно в 500 км к югу от Удачного. Это место, где в России началась современная добыча 
алмазов, головной офис компании АЛРОСА тоже расположен здесь. 
     Получив специальное разрешение, мы спустились в рудник «Интернациональный», где 
подземным способом добывают алмазную руду. Добыча открытым способом на руднике уже 
окончена, началась подземная. Самая большая глубина рудника почти 1000 метров, подземные 
дороги протянулись на 35 км. 
     Перед спуском нас переодели в спецодежду, надели на нас шлемы и даже дали портативный 
спасатель, похожий на коробочку для обеда, который в экстренной ситуации подает кислород. 
На бешеной скорости спускаемся на глубину 600 метров на двухэтажном подъемном 
устройстве, в которое помещается 120 человек. Говорят, что на руднике есть работники из 
Монголии, Киргизии и даже из Японии. Когда выходишь из лифта, видишь шахту 5-7 метров в 
диаметре. Сели в машину, которая перевозит работников под землей, и поехали, дорога везде 
разветвляется так, что похожа на лабиринт. По пути дорога начинает спускаться вниз по 
спирали, все это очень похоже на огромный подземный город. 
      Прибыли на место, где работает экскаватор, который добывает кимберлит - породу, 
содержащую алмазы. Путь с поверхности сюда занял у нас около 40 минут. Экскаватор, 
поднимая пыль, крошит породу. 
     «О! Алмаз!», - показал на горный массив участковый геолог АЛРОСЫ Курнев. В горном 
массиве сверкал алмаз. Количество алмазов, содержащихся в 1 тонне руды, микроскопическое, 
поэтому увидеть его в породе - это очень редкая возможность. Курнев сказал нам, что само 
месторождение небольшое по диаметру, всего 100 метров, но содержание алмазов в нем одно 
из самых высоких в мире. 
      Главный инженер компании АЛРОСА Андрей Письменный, который давал нам интервью в 
головном офисе, с уверенностью сказал: «Мировой объем добычи алмазов падает, но у нас есть 
запасы на несколько десятков лет. Ежегодный прирост цен на алмазы по прогнозам составляет 
более 5%, соответственно, наша прибыль тоже будет расти». 
      Самостоятельные продажи. В том числе и в Японию 
     Добыча алмазов в России началась еще в 50-х годах и имеет богатую историю. Сначала 
Советскому союзу были интересны только технические алмазы для производства вооружения. 
Во время Второй мировой войны СССР покупал алмазы у союзных государств - США и 
Великобритании. Но с началом холодной войны поставки прекратились. Почувствовав 
опасность, Сталин приказал создать особый орган, отвечающий за поиск алмазных 
месторождений ударными темпами. 
     В 1954 году в Республике Саха (Якутия) было найдено месторождение «Зарница». После 
этого были найдены еще месторождения, и к 80-м годам СССР стал одной из ведущих 
алмазных держав, однако использовались только технические алмазы, все алмазы ювелирного 
качества сбывались компании «Де Бирс». Все потому, что не было ограночного производства и 
каналов сбыта на Западе. 
     В 91-м году после распада Советского Союза ситуация кардинально меняется. Переговоры 
относительно контракта «АЛРОСА» и «Де Бирс» принимают сложный характер. АЛРОСА 
начинает продавать алмазы самостоятельно, и к 2009 году уже полностью сбывает свои алмазы 
сама. 
      Рынок алмазов 
     Алмаз - это минерал, который образовался из углерода, затвердевшего под большим 
давлением внутри Земли. Из всех существующих в природе минералов он наиболее твердый. 
Есть записи о том, что алмазы добывались в Индии еще до нашей эры. Камни собирались 
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вдоль рек, где вода вымывала их на поверхность, поэтому объем добычи был ничтожно мал. 
     Современный механизированный способ добычи алмазов зародился в Южной Африке в 
конце 19 века. В 1888 году образовалась компания «Де Бирс», которая один за одним прибрала 
к рукам алмазные месторождения, сосредоточила в своих руках весь алмазооборот и стала 
монополией. Компания завладела всеми месторождениями Африки и Канады, создала в 
Лондоне международный центр торговли алмазами и собрала покупателей со всего мира. До 
середины 90-х годов «Де Бирс» имела 80-90% всего алмазного сырья в мире, тем самым она 
устанавливала цены и верховодила в этой отрасли. 
      «Бриллианты - это навсегда» - рекламный слоган, придуманный «Де Бирс» для того, чтобы 
поддержать спрос. 
     Однако в 90-х годах произошел переворот. Кроме того, что АЛРОСА начала самостоятельно 
продавать свои алмазы, еще и Австралийская алмазная компания, от которой «Де Бирс» 
получала значительную долю алмазов, начала продавать большую часть своих алмазов 
индийским огранщикам. Более того, Евросоюз начал давить на «Де Бирс» с целью разрушить 
империю, так как это противоречит антимонопольному законодательству, положение дел стало 
совсем тяжелым, и доля «Де Бирс» на мировом рынке резко упала. 
     Монополия «Де Бирс» разрушена, но цены на алмазы не думают падать. После мирового 
кризиса 2008 года цены на алмазы по всему миру упали, но потом Индия и Китай восстановили 
их благодаря возросшему спросу на драгоценности с бриллиантами. Цены и сейчас 
продолжают расти. Japan's Leading National Newspaper. 

 В ХАНГАЛАССКОМ УЛУСЕ ЯКУТИИ ЗАВЕРШАЕТСЯ УБОРОЧНАЯ 
СТРАДА 

Покровск. В Хангаласском улусе Республики Саха (Якутия) завершается уборочная 
страда. Зерновых культур в улусе убрано на 1324 гектарах, валовый сбор составил 1611 
тонн.  
     Абсолютный лидер среди зерновых хозяйств – СХПК «Качикат» - на 661 гектаре убрал 1057 
тонн, то есть урожайность составила 16 центнеров с гектара. Овес и ячмень хозяйство сдает 
«Сахазернопродукту». 
     Овощей с хангаласских полей хозяйствами  убрано более двух тысяч тонн. Картофеля 
убрано с 800 гектаров более 7,5 тысячи тонн, урожайность «второго хлеба» составила 94 
центнера с гектара, сообщает Департамент сельского хозяйства улуса. ЯСИА. 

 Общество 
 ПРОПАВШИЙ ЗА ГРАНИЦЕЙ ЯКУТЯНИН АНДРЕЙ ИГНАТЬЕВ, 

ВОЗМОЖНО, НАЙДЕН 
Якутия. Якутянка Сардаана Дорофеева несколько месяцев разыскивает своего сына, 

26-летнего Андрея Игнатьева, который без вести пропал в Таиланде. В последний раз он 
выходил на связь ещё 31 июля 2013 года. О дальнейшей его судьбе ничего не было 
известно. Некоторые СМИ распространили информацию, что молодой человек мог 
попасть в тюрьму в КНР за незаконное пересечение государственной границы. 
      В ЯСИА поступило информационное сообщение от МИД РФ в Якутске, которое 
постаралось найти якутянина: 
     Представительство Министерства иностранных дел Российской Федерации в Якутске 
информирует, что в Генеральное консульство Российской Федерации в Гуанчжоу (КНР) 
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поступило сообщение из канцелярии по иностранным делам провинции Юньнань (КНР), что в 
г. Цзинхун Сишуаньбаньна-Дайского автономного округа был обнаружен иностранец, 
утверждающий, что он является гражданином России Игнатьевым Андреем Анатольевичем, 
мать которого обратилась в представительство МИД России в г. Якутске за оказанием 
содействия в поисках сына. 
    В адрес Генерального консульства России в г. Гуанчжоу представительством были 
направлены данные, которые содержат необходимую розыскную информацию. 
     Генеральное консульство России в г. Гуанчжоу сообщило, что согласно полученным 
сведениям и фотосопоставлению в задержанном иностранце удалось предварительно 
идентифицировать Игнатьева Андрея Анатольевича. В ближайшее время планируется выезд 
сотрудника Генконсульства в г. Цзинхун для установления личности задержанного и выдачи 
ему «Свидетельства на возвращение в РФ». В этом случае задержанный подлежит депортации 
из Китая, которая будет осуществлена после исполнения всех необходимых процессуальных 
формальностей, на что по китайскому законодательству отведено до 60 дней. 
     Во избежание причинения вреда вследствие дезинформации просим граждан и 
информационные издания республики воздержаться от комментариев, которые могут 
причинить вред нашему соотечественнику. 
      Представитель МИД России в Якутске Н. В. Дьяконов. 

 СТАРТОВАЛА ПРОГРАММА ПОВЫШЕНИЯ КВАЛИФИКАЦИИ 
«ГОСУДАРСТВЕННО-ЧАСТНОЕ ПАРТНЕРСТВО: ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО, 

ТЕОРИЯ, ПРАКТИКА» 
Якутия. 2 октября стартовала программа повышения квалификации 

«Государственно-частное партнерство: законодательство, теория, практика» для 
государственных и муниципальных служащих.  
    Данная программа реализуется совместно с Центром стратегических исследований РС(Я) на 
площадке Института управления при президенте Республики Саха (Якутия). Присутствовало 
свыше 80 государственных и муниципальных служащих и представителей бизнеса. Программа 
посвящена не только правовым, финансовым и проектным аспектам реализации 
государственно-частных партнерств, но и в том числе вопросам эффективных коммуникаций 
при реализации этих проектов. 
     Семинар будет проходить со 2 по 4 октября. Курс состоит из лекционного занятия в первый 
день по теме «Государственно-частное партнерство в России: вчера, сегодня, завтра», во 
второй день проводится семинар-практикум по теме «Современные подходы к нормативно-
правовой базе государственно-частного партнерства в РФ» и в третий день - семинар-
практикум по теме «Проектное финансирование и инвестиционный анализ проектов ГЧП: 
актуальная практика». 
     Открытие курсов началось с приветственных слов руководителя ГАУ РС(Я) «Центр 
стратегических исследований Республики Саха (Якутия)» Валентины Кондратьевой, ректора 
Института управления при Президенте Республики Саха (Якутия) Константина Борисова, 
директора по развитию, координатора программы повышения квалификации Института 
государственно-частного партнерства Александры Меланьиной и заместителя министра 
экономики и промышленной политики РС(Я) Евгения Чекина. 
      Затем состоялась церемония подписания соглашения о сотрудничестве между Центром 
стратегических исследований Республики Саха (Якутия) Институтом управления при 
президенте Республики Саха (Якутия). 
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     Директор по развитию, координатор программы повышения квалификации Института 
государственно-частного партнерства Меланьина Александра Александровна отметила: «Мы 
специально готовили программу под республиканские задачи. Приехали только специалисты-
практики, имеющие опыт работы в проектах государственно-частного партнерства, в том числе 
у них есть опыт работы с республикой. Выступят директор направления «Городское хозяйство 
фонда «Институт экономики города» Сергей Сиваев, партнер международной юридической 
фирмы Gide Loyrette Nouel, член Правления Центра развития ГЧП Александр Долгов, юрист 
практики проектного финансирования и ГЧП международной юридической фирмы Gide 
Loyrette Nouel Константин Макаревич, руководитель проектов дирекции по продвижению 
территорий Коммуникационного агентства АГТ Алексей Симоновский. Плотное занятие в 
течение трех дней специалистов позволит им получить новые знания и применить эти знания 
на практике, и они станут квалифицированными государственными заказчиками. Со стороны 
бизнеса те, кто получат знания, будут квалифицированными исполнителями государственных 
частных партнерств». Евдокия Ефимова, общкор ЯСИА. 

 В 2013 ГОДУ ЖИЛИЩНЫЕ СЕРТИФИКАТЫ ПОЛУЧИЛИ БОЛЕЕ 90 
ЯКУТЯН, ВЫЕЗЖАЮЩИХ ИЗ РАЙОНОВ КРАЙНЕГО СЕВЕРА 

Якутск. В очереди за сертификатами на приобретение жилья в связи с выездом из 
районов Крайнего Севера состоят на сегодня 12 тысяч якутских семей. В первую очередь 
сертификаты получали инвалиды I , II групп, а с 1 января 2014 года в связи с новыми 
изменениями в российском законодательстве претендовать на льготную очередь могут и 
пенсионеры.  
     О том, как их можно оформить, рассказывают на республиканском семинаре для 
представителей органов местного самоуправления, который открылся 2 октября. 
     Подать заявки на жилищные сертификаты жители республики могут в органах местного 
самоуправления по месту жительства. Специально для работников, оформляющих учет 
очереди и документы выезжающих граждан, и организован семинар «О мероприятиях по 
реализации органами местного самоуправления переданных полномочий по предоставлению 
государственных жилищных сертификатов в связи с выездом из районов Крайнего Севера». 
Республиканский семинар проводят Министерство труда и социального развития Якутии 
совместно с Департаментом местного самоуправления на базе Института управления при 
президенте республики. 
     На обеспечение последующих очередей, кроме инвалидов, со следующего года будет 
направлено 30 процентов средств, поступающих из федерального бюджета на жилищные 
сертификаты. В этом году эта сумма для республики составляет 164 млн рублей - столько же, 
сколько и в прошлом. «Порядка 50 семей пенсионеров смогут получить жилищные 
сертификаты в 2015 году. Так как закон вступает в силу с 1 января 2014 года, то заявки будут 
собираться, соответственно, в следующем году. А получение уже — в 2015-м», - сказала в 
интервью корреспонденту ЯСИА заместитель министра труда и социального развития РС(Я) 
Светлана Сырова. 
      Всего в 2013 году в республике выдан 91 жилищный сертификат. Список тех, кто получил, 
размещен на официальном сайте Минтруда и соцразвития РС(Я). 
     Для 34 участников семинара будут даны лекции по обзору судебной практики по вопросам 
предоставления субсидий в связи с выездом из районов Крайнего Севера, анализу ведения 
учета граждан и т. д. 
     В этом году была проведена проверка расходования федеральных средств, которая выявила 
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грубые нарушения в ведении учета. Одно из них — это отсутствие запросов на наличие жилья 
за пределами Крайнего Севера у граждан, претендующих на сертификат. «Оказалось, у многих 
есть жилье, - сказала Светлана Сырова, - что противоречит закону». До 1 декабря будет 
проведена актуализация документов граждан, состоящих в очереди. И в Минтруда почти 
уверены, что очередь сократится намного, если не вдвое. 
     Еще одним из новшеств нового законодательства, о котором упомянула главный специалист 
отдела по вопросам обеспечения жильем отдельных категорий граждан Минтруда 
Туяра Федорова, является отсутствие судебного подтверждения родства членов семьи. Отныне 
бабушка может предоставить документы в органы местного самоуправления, подтверждающие 
родство, к примеру, со своей внучкой. 
     Отдельным вопросом коснулись темы выезжающих из закрываемых населенных пунктов. 
На сегодня это 119 семей, ждущих жилищные сертификаты. Но, как сказала Светлана Сырова, 
финансирование в этом году из федерального бюджета не было выделено. И, к сожалению, в 
следующем году тоже не предвидится. 
     Как сказала участник семинара из Аллаиховского района Марина Принада, в улусе на 
сегодняшний день в данной очереди состоят 26 семей. Получила сертификат в этом году одна 
семья, состоящая в очереди с 2002 года. 
      Семинар продолжится до 3 октября. Ньургуйаана Стручкова, ЯСИА. 

 В ЯКУТСКЕ ОБСУДИЛИ ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ ПЛАНА 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ МИНТРУДСОЦЗАЩИТЫ РФ ДО 2018 ГОДА 

Якутск. В рамках регионального обсуждения плана деятельности Министерства 
труда и социальной защиты РФ до 2018 года 2 октября в Якутске состоялось заседание 
круглого стола с участием специалистов Фонда социального страхования, Минтруда 
Якутии, СВФУ им. М. К. Аммосова, общественных организаций инвалидов и 
производственных предприятий. 
     Открывая заседание управляющая Якутского регионального отделения Фонда соцстраха 
Марина Мироновская обозначила основные цели пятилетнего плана. Их пять – это достойный 
труд и справедливая зарплата, достойная пенсия, улучшение демографической ситуации, 
социальная защита, государственная гражданская служба. По каждому из направлений 
разработан подробный и поэтапный план мероприятий, включающий разработку нормативно-
правовых актов, достижение конкретных индикаторов. 
     Участники круглого стола затронули ряд актуальных вопросов, в том числе по охране труда, 
защите трудовых прав граждан. В частности, заведующий кафедрой охраны труда и 
безопасности деятельности СВФУ Егор Чемезов выразил опасения по поводу предстоящей 
отмены обязательной аттестации рабочих мест, что, по его мнению, может негативно сказаться 
на соблюдении правил безопасности на производстве и в вопросах охраны труда. Напомним, в 
рамках снижения административных барьеров в ближайшие годы обязательную аттестацию 
рабочих мест планируется заменить на добровольное декларирование. Речь также зашла о 
необходимости усиления методологической работы со страхователями в условиях изменений 
законодательной базы. Немаловажное значение имеет повышение правовой грамотности 
населения в области трудовых отношений. Здесь стоит отметить, что в соответствии с планом 
Минтрудсоцзащиты РФ с 2015 года в структурных подразделениях предусматривается 
бесплатное оказание юридических услуг гражданам. 
      По словам заместителя управляющего Якутского регионального отделения фонда 
социального страхования Энвера Саввинова, все замечания и предложения, поступившие в 
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ходе обсуждения, будут включены в рекомендации, которые направят в Министерство труда и 
социальной защиты РФ. Руслан Басыгысов, ЯСИА. 

 РЕШЕНА ОДНА ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИХ ПРОБЛЕМ ЯКУТИИ: НА 
УТИЛИЗАЦИЮ ОТПРАВЛЕНЫ ПОСЛЕДНИЕ РИТЭГ 

Якутия. На территории Республики Саха (Якутия) с 2012 года реализуются 
мероприятия федеральной целевой программы «Обеспечение ядерной и радиационной 
безопасности» по демонтажу и вывозу на утилизацию радиоизотопных 
термоэлектрических генераторов (РИТЭГ). 
      Как сообщил ЯСИА главный специалист Министерства охраны природы Владислав 
Ушницкий, в период навигации 2012 года с объектов навигационного обеспечения Севморпути 
из зоны ответственности Тиксинской гидрографической базы было демонтировано и вывезено 
на утилизацию 6 РИТЭГ. 
     По словам исполняющего обязанности руководителя Тиксинской гидрографической базы 
Дмитрия Машкова, в ходе реализации программы в навигацию этого года с 1 по 22 сентября 
были демонтированы и погружены на гидрографическое судно «Сергей Кравков» для 
транспортировки их на базу атомфлота в город Мурманск последние 8 генераторов. По 
результатам инженерного и радиационного обследования, выполненного специалистами 
Тиксинской и Архангельской гидрографических баз, целостность радиационной защиты 
РИТЭГов не нарушена и радиоактивное загрязнение на их поверхности не обнаружено. 
       Таким образом, завершены начатые в начале 2000-х годов работы по вывозу с территории 
республики РИТЭГов и окончательно решена одна из наиболее острых экологических 
проблем, связанных с ними. 
      Владислав Ушницкий напоминает, что РИТЭГи были завезены в 70-х годах для 
электропитания средств навигационного оборудования на Якутском участке Северного 
морского пути. По состоянию на 1 января 2004 года там было размещено 75 единиц РИТЭГ. 
     РИТЭГи являются радиационными источниками, чрезвычайно опасными для человека, так 
как содержат высокоактивный радиоизотопный источник на основе стронция-90. Из-за 
отдаленности и труднодоступности мест их размещения надлежащий контроль 
обслуживающими организациями не обеспечивался. На территории бывших союзных 
республик и других субъектов России известны случаи, когда сборщики цветных металлов, 
рискуя своим здоровьем и подвергая риску радиоактивного облучения население, разбирали 
их. 
     Размещение РИТЭГ без учета влияния опасных природных явлений не раз приводило к 
угрозе потери РИТЭГ – таких, как падение в море из-за обрушения берега, погружение в 
льдистый грунт или замывание в песок. 
      Так, в 1999 году на радиомаяке «Кондратьев» два РИТЭГ оказались в зоне разрушения 
берега и начали углубляться в льдистый грунт. Так как РИТЭГи являются источниками тепла, 
то они оказались погруженными к 2003 году в льдистый грунт, по данным геофизических 
исследований, на глубину от 2 до 5 метров. 
      Министерством охраны природы Республики Саха (Якутия) в 2007 году был разработан и 
внесен в Управляющий комитет проекта Глобального экологического фонда «Российская 
Федерация — поддержка национального плана действий по защите Арктической морской 
среды» проект по извлечению двух РИТЭГ на объекте «Кондратьев» в Усть-Янском улусе, 
который был одобрен. В ходе реализации проекта в июле-августе 2010 года из льдистого 
грунта с глубины 6,5 и 8,5 метров РИТЭГи были извлечены. 
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     Поскольку РИТЭГи представляли потенциальную угрозу радиоактивного загрязнения 
окружающей среды, угрозу распространения радиоактивных материалов, которые могли быть 
использованы для создания «грязной бомбы», и учитывая, что их демонтаж, транспортировка и 
утилизация требуют колоссальных финансовых затрат, заинтересованные страны – члены 
международных организаций и фондов не остались в стороне и оказали помощь. 
      Так по «Программе вывода из эксплуатации РИТЭГ на основе РИТ-90», финансируемой за 
счет средств безвозмездной иностранной помощи, в период с 2004 по 2007 годы с территории 
республики на утилизацию вывезены 38 РИТЭГ. 
     В 2011 году были выполнены работы по выводу из эксплуатации и утилизации РИТЭГов, 
финансирование которых осуществлялось за счёт международной технической помощи в 
рамках программы «Глобальное партнерство», из зоны ответственности Колымской 
гидрографической базы и Певекского гидрографического отряда в Нижнеколымском улусе 
были вывезены 23 РИТЭГа. ЯСИА. 

 НАТАЛЬЯ ХАРЛАМПЬЕВА ВНОВЬ ЕДИНОГЛАСНО ИЗБРАНА 
ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ СОЮЗА ПИСАТЕЛЕЙ ЯКУТИИ 

Якутия. 1 октября в актовом зале Академии наук состоялся 16 съезд Союза 
писателей Якутии. Перед тем как начать работу съезда, писатели почтили минутой 
молчания своих коллег, ушедших из жизни в период с 2008 по 2013 годы. Среди них 
народные поэты Якутии Савва Тарасов и Михаил Тимофеев, поэт-фронтовик Степан 
Тимофеев, драматург Иннокентий Дмитриев – Сиэн Чолбодук, детский писатель, 
прозаик, переводчик Василий Тарабукин, поэт и журналист Владимир Фролов и другие.  
     Далее участников съезда поприветствовали вице-премьер правительства республики 
Феодосия Габышева, первый замминистра культуры РС(Я) Туйаара Пестрякова, 
сопредседатель Правления Союза писателей РФ, народный писатель Якутии Николай Лугинов 
и народный писатель Якутии Андрей Кривошапкин. Заместитель председателя правительства 
Феодосия Габышева в своем обращении к участникам съезда отметила, что писатели являются 
духовными лидерами своего народа и их вклад в развитие культуры и духовности не 
измеряется никакими деньгами. Ею было зачтено теплое приветствие от имени президента 
республики Егора Борисова с пожеланиями плодотворной работы и творческого вдохновения. 
После выступления Николаем Лугиновым также были зачитаны поздравления со 
знаменательным событием от председателя Правления Союза писателей РФ Валерия Ганичева, 
международного сообщества писательских союзов и т. д. Особую нотку праздничной и 
торжественной атмосферы привнесли своим выступлением заслуженные артисты РС(Я) 
Екатерина и Алексей Егоровы. Весьма символичным началом в работе съезда стала песня на 
стихи народного поэта Якутии Семена Данилова и мелодию Алексея Егорова «Мин дойдум».  
      С основным и очень обстоятельным докладом, охватывающим пятилетний период с 
момента проведения последнего съезда в 2008 году, выступила народный поэт Якутии, 
председатель Союза писателей Якутии Наталья Харлампьева. Она отметила, что за последние 
пять лет, возглавляемый ею союз пополнился 16-ю новыми членами (с полным текстом 
доклада председателя Союза писателей Якутии можно ознакомиться на сайте).  
      В связи с истечением срока полномочий, во второй половине дня участники съезда избрали 
нового председателя Союза писателей Якутии. В результате проведения тайного голосования, 
народный поэт Якутии Наталья Харлампьева единогласно вновь избрана председателем Союза 
писателей Якутии. Кроме этого, избран новый состав Правления Союза писателей Якутии, 
состоящий из 9 человек, куда помимо Натальи Ивановны вошли народный писатель Якутии 
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Николай Лугинов, прозаик и поэт Елена Слепцова - Куорсуннаах, поэт Ольга Пашкевич, поэт и 
переводчик Николай Винокуров –Урсун, прозаик Николай Калитин, драматург Василий 
Васильев –Харысхал, поэт, прозаик и критик Семен Попов – Тумат, поэт и журналист Гаврил 
Андросов. После голосования Наталья Харлампьева озвучила имена своих заместителей – ими 
стали молодой, талантливый поэт Гаврил Андросов и известный эвенкийский поэт, прозаик и 
литературный критик Николай Калитин. При этом она заявила, что в будущем не исключено, 
что ее преемником станет именно Гаврил Андросов.  
     В этот день также были избраны делегаты на Съезд писателей РФ, который пройдет в конце 
октября в г. Калуге. Представлять Союз писателей Якутии на российской арене будут Наталья 
Харлампьева и Николай Лугинов.  
    Завершающим аккордом в работе съезда стали принятие резолюции и праздничный ужин в 
кругу собратьев по перу. Яна Байгожаева, для ЯСИА. 

 ПРИНЯТА РЕЗОЛЮЦИЯ СЪЕЗДА ПИСАТЕЛЕЙ ЯКУТИИ 
Якутия. По итогам работы 16-го съезда Союза писателей Якутии, возглавляемого 

народным поэтом республики Натальей Харлампьевой, принята резолюция, в которой 
отражены основные направления работы на ближайшие пять лет.  
     В первую очередь якутские писатели ставят перед собой задачи по созданию произведений, 
нацеленных на утверждение общечеловеческих ценностей, идеалов Добра, Разума, Чести и 
Достоинства. В ближайшие годы союз также продолжит работу по упорядочению переизданий 
к юбилейным датам с целью увеличения изданий новых произведений современных писателей. 
Помимо этого, литераторы планируют усилить работу с наследниками по сохранению личных 
архивов народных писателей, проведение круглых столов по актуальным вопросам развития 
литературы совместно с Институтом гуманитарных исследований и СВФУ им. М. К. 
Аммосова. Кроме этого, писатели намерены возобновить практику работы с 
литобъединениями в районах и оказывать им конкретную помощь в творческом плане. Одними 
из важных направлений деятельности союза, как и прежде, останутся работа с молодыми 
писателями и организация выездов писателей по районам для проведения Дней литературы.  
     Перед руководством республики Союз писателей Якутии ставит вопросы, касающиеся 
ежегодного финансирования издания серии классиков якутской литературы и народных 
писателей, а также оказания помощи в проведении республиканских совещаний молодых 
писателей (Министерство по молодежной политике и Министерство культуры и духовного 
развития). Во главу угла литераторами ставится вопрос об увеличении денежной выплаты 
Государственных премий имени П. А. Ойунского и В. Е. Кулаковского. Особо значимым для 
якутских писателей является вопрос о восстановлении прав Союза писателей Якутии в 
качестве соучредителя в общественно-политических и литературно-художественных журналах 
«Чолбон» и «Полярная звезда». Также на рассмотрение руководства республики будет внесен 
вопрос об установке памятника братьям Семену и Софрону Даниловым в г. Якутске. Яна 
Байгожаева, для ЯСИА. 

 ИЗДАНА БИБЛИЯ ДЛЯ ДЕТЕЙ НА ЯКУТСКОМ ЯЗЫКЕ 
Якутск. В конференц-зале Якутского научного центра СО РАН прошла презентация 

нового перевода Библии для детей на якутском языке. Это событие приурочено к  20-
летию воссоздания Якутской епархии Русской православной церкви. 
    Всех присутствующих со знаменательным событием поздравил епископ Якутской и Ленской 
епархии Православной церкви владыка Роман: «Я много ездил по республике и во время 
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каждой поездки непременно старался зайти в школьную библиотеку. Там я в первую очередь 
просил показать мне литературу, которая имеет отношение к духовно-нравственному, 
воспитательному процессу. И мне с огромным удовольствием показывали первое издание 
Библии на якутском языке, которое вышло в 1994 году. Книги настолько затрепаны, что 
свидетельствует об их востребованности. И вот тогда я озвучил свое желание о переиздании 
книги дирекции Московского института перевода Библии. Директор и сотрудники института 
меня поддержали, и начался процесс нового перевода». 
     Сотрудник Информационного отдела Московской Патриархии, богословский редактор 
осетинского проекта диакон Димитрий Асратян зачитал приветственный адрес директора 
Института перевода Библии  Марианны Беерле-Моор: «Мы рады, что инициатива нового 
издания Библии для детей на якутском языке принадлежит Якутской и Ленской епархии 
Русской Православной церкви. Благодаря ее активному содействию удалось сделать 
фактически новый перевод согласно редакции русского текста. Мы надеемся, что Библию для 
детей будут читать во всех уголках Якутии. Теперь перед нами открываются новые горизонты 
творческой работы и сотрудничества» 
     О процессе перевода, всех нюансах и тонкостях рассказала переводчик, богословский 
редактор Саргылана Леонтьева: «Два года назад по инициативе владыки Романа институт 
предложил сделать новый перевод переработанного издания, потому что со времени выхода 
первой книги прошло уже 20 лет. Эта книга сыграла большую роль в моей жизни. Во-первых, 
эта работа является моим первым опытом в качестве богословского редактора. Мы выполнили 
непростую задачу. Надо было перевести эту книгу так, чтобы одинаково интересно было детям 
школьного возраста и взрослым, чтобы не слишком упрощать и не слишком усложнять язык 
перевода. Книга состоит из двух частей: ветхого и нового заветов, и в ней очень много цитат из 
Библии». 
     Владыка Роман первый экземпляр торжественно вручил Надежде Шепелевой, супруге 
общественного деятеля, народного писателя Д. К. Сивцев — Суоруна Омоллоона, 
литературного редактора якутского Нового Завета. 
     Отметим, что издание красочно иллюстрировано, с удобным для чтения шрифтом и вышло 
тиражом 3000 экземпляров. Матрена Иннокентьева, общкор ЯСИА. 

 КНИГА «НЮРГУН БООТУР СТРЕМИТЕЛЬНЫЙ» БУДЕТ ПРЕЗЕНТОВАНА  
В АНГЛИИ 

Якутск. Заведующая кафедрой перевода института зарубежной филологии и 
регионоведения Алина Находкина и заведующая сектором перевода олонхо на языки 
народов мира НИИ олонхо Северо-Восточного федерального университета Наталия 
Николаева с 12 по 24 сентября работали в Лондоне для подготовки книги П. А. 
Ойунского «Нюргун Боотур Стремительный» на английском языке. 
     «Олонхо П. А. Ойунского «Нюргун Боотур Стремительный»  было переведено 
преподавателями, аспирантами и выпускниками кафедры перевода ИЗФиР СВФУ под 
руководством Алины Находкиной, ─ рассказывает Наталия Николаева. ─  В группе приняли 
участие известные в республике переводчики Альбина Скрябина, Софья Холмогорова, Варвара 
Алексеева, Людмила Шадрина и Зоя Тарасова. Над редакцией олонхо работали Жинивиев 
Пьеро из Канады, директор издательства Renaissance books Пол Норбери. Литературную 
редакцию сделала наша землячка, проживающая в Англии более 20 лет, кандидат 
филологических наук Светлана Ивановна Егорова-Джонстон». 
     Книга вошла в каталог новых изданий Великобритании. Издательство Renaissance books 
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планирует отправить 100 экземпляров книг крупным библиотекам мира. 
     «В эти дни утвердили макет книги и дали согласие на типографскую верстку. Презентация 
книги пройдет 5 декабря 2013 года в Англии. Планируется выезд делегации СВФУ», ─ 
сообщила Наталия Николаева. Варвара ЖИРКОВА, Редакция новостей СВФУ. 

 НАКАНУНЕ ПРАЗДНИКА ДНЯ УЧИТЕЛЯ: ИНТЕРВЬЮ С МОЛОДЫМ 
ДИРЕКТОРОМ СЕЛЬСКОЙ ШКОЛЫ 

Якутия. В Нерюнгринском районе 51 учебное учреждение, где трудятся 1454 
педагога, обучая более 14 тысяч учеников. Уровень образования в наших школах 
достаточно высок, о чем свидетельствуют многочисленные успехи педагогов и учеников 
на конкурсах и олимпиадах различного уровня. В сдаче школьников ЕГЭ по критерию 
«средний балл» Нерюнгринский район в числе лидеров по республике. За высокими 
показателями и ежедневными оценками скрываются люди – учителя и директора 
общеобразовательных школ. 
     А чем живет сегодня сельская школа? Какие приоритеты управления у молодого 
руководителя и какие трудности претерпевает коллектив образовательного учреждения? В 
преддверии всероссийского праздника Дня учителя обо всем этом ЯСИА рассказывает наш 
сегодняшний собеседник - Гнилевская Оксана Валерьевна, директор общеобразовательной 
школы № 10 села Большое Хатыми Нерюнгринского района. 
     - Оксана Валерьевна, расскажите немного о себе.  
     - Родилась в городе Нерюнгри. Выпускница СОШ № 15, выпуск 1997 года. В 2000 году 
окончила Нерюнгринский филиал Якутского педагогического училища № 2, по специальности 
«учитель начальных классов», специализация – воспитатель дошкольных учреждений. 
      В 2006 году окончила Хабаровский гуманитарный университет по специальности 
«олигофренопедагог» со специализацией «практический психолог». Начала свою трудовую 
деятельность воспитателем Республиканского детского дома интерната для умственно 
отсталых детей, 
     Работала специалистом отдела промышленности, транспорта и связи Нерюнгринской 
районной администрации, ведущим специалистом Комиссии по делам несовершеннолетних и 
защите их прав Нерюнгринского района. 
     Летом 2011 года принимала участие в конкурсе на должность директора Специальной 
(коррекционной) школы-интерната 8 вида г. Нерюнгри. 
     1 марта 2012 года приступила к исполнению обязанностей директора муниципального 
общеобразовательного учреждения «Основная общеобразовательная школа № 10 села 
Большой Хатыми Нерюнгринского района».  
     1 сентября 2012 года Распоряжением главы МО «Нерюнгринский район» утверждена в 
должности директора. 
      - Расскажите подробно о школе в с. Большой Хатыми, о коллективе. Какая история у 
школы? 
    - Муниципальное общеобразовательное учреждение «Основная общеобразовательная школа 
№ 10 села Большой Хатыми» с дошкольными группами школы приняло своих первых 
учеников в октябре 1966 года. За это время было выпущено более 700 учащихся, получивших 
основное общее образование. В 2011 году школа отметила 45-летний юбилей.  
    В школе трудятся опытнейшие педагоги, ветераны образования, а также бывшие 
выпускники, вернувшиеся в стены своей школы учителями. В здании школы, построенном в 
1986 году, есть 10 учебных кабинетов, мастерская, спортивный зал, библиотека, столовая. 
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Занятия проходят в одну смену. 
       В нашем поселке школа – это второй дом для ребенка, где он учится, отдыхает, 
определяется в выборе дальнейшего пути.  
      В поселке есть Дом культуры и библиотека, которые связаны со школой тесным 
взаимодействием. 
      В 2009 году МОУ ООШ № 10 и детский сад № 42 «Аленушка» стали единым учреждением 
- муниципальное общеобразовательное учреждение «Основная общеобразовательная школа с 
дошкольными группами». 
      Сегодня в школе № 10 — четыре класса-комплекта из шести учащихся, в дошкольной 
группе от 1,5 до 3-х лет - 5 малышей, 10 воспитанников в группе от 3-х до 7-ми лет. 
      - Легко ли работать директором сельской школы? 
     - Чтобы понять, что значит быть директором, представьте, что вам обрубили руки. Вы 
больше ничего не можете делать собственными руками. Но взамен рук вы имеете несколько 
помощников, которые будут исполнять ваши указания и просьбы. Ваша задача: выполнить 
работу, используя лишь потенциал своих помощников. В процессе руководства у вас может 
периодически возникать желание вернуть себе руки, ведь вы могли бы выполнить работу 
лучше своих подчиненных. Но вам нужно научиться подавлять в себе это желание. Руки 
обратно не пришьешь. Поэтому нужно стремиться к тому, чтобы накачать «мускулы» у 
помощников, усилить понимание и взаимодействие между ними. Только так вы сможете 
выполнять работу, масштаб которой превосходит возможности одного человека.  
      К осознанию тезиса «я несу ответственность за будущее основной общеобразовательной 
школы № 10 от позиции «мне все должны» путь оказался длиною в полтора года. 
      Прежде всего, моя основная задача как руководителя - поставить чёткую и ясную цель: 
«Что я хочу?». 
      Я хочу, чтобы основная общеобразовательная школа № 10 села Большой Хатыми 
Нерюнгринского района была заполнена детьми, чтобы им в ней было комфортно и удобно, 
чтобы в школе, дошкольных группах школы были созданы все условия для реализации своих 
возможностей как учащимся, так и учителям, как воспитанникам, так и воспитателям. 
      Поставить стратегическую цель - это полдела, даже не половина, а только малая его часть. 
Что могу я одна? Ничего не могу. Только при поддержке главы МО «Нерюнгринский район» 
Андрея Фитисова, начальника управления образования Нерюнгринской районной 
администрации Ирины Овчинниковой, общественности села Большой Хатыми, в совместной 
деятельности с моими коллегами я смогу достичь заявленной цели. 
      - Какими принципами в работе вы руководствуетесь? 
     - Хороший руководитель - это не просто администратор. Это лидер, который вдохновляет 
подчиненных на труд с максимальной самоотдачей. Можно ли этому научиться? Конечно, и 
делать это нужно постоянно. 
     Как вы заметили, функцию руководства коллективом я оцениваю гораздо выше, чем 
функцию простого администрирования. Этим я хочу подчеркнуть значимость лидерства как 
неотъемлемого качества руководителя. Людям больше не нужен менеджер-администратор. Им 
нужен лидер, который бы вдохновлял их на труд. Лидер, который бы вызвал у них желание 
работать с максимальной самоотдачей. Лидер, который призвал бы людей вложить душу в 
работу. Лидер, который бы заразил их светлой идеей, прекрасной сказкой, а они поверили бы в 
нее. Буду лидером для своих сотрудников! (Улыбается). 
      - Какое отношение у вас, как у молодого управленца, к основным положениям 
Федерального закона «Об образовании в РФ» и республиканскому проекту закона «Об 
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образовании РС(Я)»?  
     - Социально-экономическая ситуация на селе и изменения в российском образовании 
поставили малочисленные школы на грань выживания. 
     Современная стратегия развития образования основывается на принципе предоставления 
широкого спектра социально-образовательных услуг для удовлетворения образовательных 
запросов детей и взрослых. Важнейшим критерием качества образования является повышение 
конкурентоспособности выпускников, их признания и успешности в открытом 
поликультурном обществе. Может ли наша сельская школа удовлетворять этим высоким 
требованиям? 
     В современных же условиях от руководителя требуется личностная психологическая и 
технологическая готовность к организации деятельности педагогического коллектива по 
достижению новых целей образования. Например, мне необходимо: 
    - Понимать ценности и смыслы современного образования. 
    - Ориентироваться на рынке образовательных услуг. 
    - Владеть способами изучения потребностей субъектов внешней среды. 
    - Производить стратегический анализ и стратегическое программирование, проектирование и 
планирование изменений образовательных систем. 
     - Находить различные источники и способы восполнения (умножения) необходимых 
ресурсов. 
      - Вносить оправданные изменения в нормы взаимодействия с субъектами образовательной 
и социальной сети. 
       - Эффективно управлять персоналом. 
       - Реализовывать творческий потенциал персонала к изменениям. 
    Процесс преобразования школы в успешное конкурентоспособное образовательное 
учреждение не прост. Даже опытный педагог не всегда готов к инновационной деятельности, к 
решению задач модернизации школьного образования. Необходимо научиться брать 
ответственность на себя и быть лично ответственным за свою судьбу и своё будущее. Ведь не 
так давно от учителя практически ничего такого не требовалось. Он приходил в школу «на всё 
готовое»: кабинет подготовлен, дети на месте, светло, тепло. А теперь учитель сам создает 
свою образовательную среду из предоставленного образовательного пространства. 
     По многолетнему опыту сторонних руководителей, изучая научные статьи, штудируя 
периодические профессиональные издания, интернет-ресурсы, знаю, что педагогов условно 
можно разделить на четыре группы. Первая: «хотят и могут» – это единомышленники 
директора образовательного учреждения, первые помощники, опора руководителя. Вторая 
группа: «хотят, но не могут». Стратегия работы руководителя с такими коллегами выражается 
фразой: «не могут - научим». Это ближний резерв. Третья группа: «могут, но не хотят». Как 
правило, это очень сильные педагоги, и задача руководителя заключается в том, чтобы 
привлечь их на свою сторону, из ярчайших звезд сформировать единое созвездие, Без знания 
психологии здесь не обойтись. Последняя группа: «не могут и не хотят». От таких сотрудников 
нужно безжалостно отказываться и расставаться, не скорбя. Концепция развития школы в 
России имеет и соответствующий девиз: «Через качество, доступность образования и создание 
комфортных условий - к личностному успеху!» Положенные в основу управления 
образовательным учреждением идеи самоуправления и демократизации позволяют 
согласовывать образовательные запросы всех субъектов с учетом уникальности и традиций 
школы, стимулировать инновационные образовательные процессы. 
      - С какими трудностями приходится сталкиваться в работе? 
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    - Переход образовательного учреждения на режим инновационного развития связан с 
риском, состоянием нестабильности, поиском новых подходов и технологий обучения, с 
неопределённостью результатов. В связи с ситуацией риска, инновационное развитие требует 
изменения системы управления образовательным учреждением, его педагогическим 
коллективом: применения принципов инновационного менеджмента, системного и 
программно-целевого подходов к управлению, идей школьного образования, направленных на 
успех. Наверное, самое сложное, говоря современным языком, «перезагрузка 
профессионального сознания» от модели специалиста к образу профессионала. От 
специалиста-исполнителя, который требует создать ему определенные условия - к 
профессионалу, который сам преобразует внешние условия и внутренние ресурсы в средства 
собственного саморазвития. Задача директора общеобразовательного учреждения - «запустить 
колесо» этих преобразований, а крутиться оно может и без участия руководителя, генератора 
идей, коллективом школы, дошкольных групп школы. 
     Работая руководителем полтора года, я осознала, что не должна «жалеть» учителей, 
воспитателей. Нужно создавать вышеперечисленные условия для самореализации, которые 
будут способствовать тому, чтобы в коллективе вырос настоящий Учитель, Воспитатель с 
большой буквы. 
       - А что для вас означает это понятие - «Учитель»? 
      - Хороший учитель, воспитатель - это педагог, хорошо знающий науку, па основе которой 
построено взаимодействие с несовершеннолетними детьми, влюбленный в педагогику, 
знающий её горизонт - новейшие открытия, исследования, достижения, понимающий и 
чувствующий, что без знания науки о воспитании работать с детьми невозможно. 
       - Какие у вас планы для дальнейшей работы? 
      - Задачи по развитию общеобразовательной школы № 10 села Большой Хатыми 
Нерюнгринского района сориентированы на всех участников образовательного процесса: 
воспитанников дошкольных групп, детей, родителей, педагогов, работников школы, социум, 
посредством объединения в единый социокультурный комплекс: 
      Совершенствование системы взаимоотношений всех участников образовательного процесса 
путём коррекции нормативно-правовой базы образовательного учреждения. 
      Создание мотивационных условий для роста профессиональной компетентности 
педагогического коллектива. 
      Развитие информационно-коммуникационной культуры всех участников образовательного 
процесса посредством построения, функционирования и развития единой информационной 
образовательной среды школы. 
      Повышение качества управления образовательным учреждением на основе современных 
управленческих технологий, базирующихся на идеях самоуправления и демократизации. 
      Формирование и укрепление ресурсной базы школы, выстраивание эффективных 
экономических отношений, позволяющих привлекать дополнительные финансовые средства. 
      Я - директор одной такой маленькой сельской школы. Моя задача отвести угрозу закрытия 
моего образовательного учреждения. 
      - Что изменилось в школе с вашим назначением? Как выстраиваются отношения с 
управлением образования и районной администрацией? 
     - За полтора года при неоценимой поддержке главы МО «Нерюнгринский район» Андрея 
Фитисова, начальника управления образования Нерюнгринской районной администрации 
Ирины Овчинниковой, нами приобретен автомобиль «УАЗ 220695» за 519 000 рублей, 
заменена на 60% материально-техническая база школы, дошкольных групп школы, проведены 
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косметические ремонты зданий школы, дошкольных групп школы. 
      По ходатайству И. А. Овчинниковой нашей маленькой сельской школе Министерством 
образования Республики Саха (Якутия) выделено оборудование для кабинетов географии, 
биологии, химии, кабинета информатики на общую сумму 727196.40 рублей. 
      - Какие перспективы развития сельской школы?  
     - На сегодняшний день, я с уверенностью могу сказать: да, маленькая сельская школа в 
состоянии создать все условия для удовлетворения образовательных запросов всех участников 
образовательного процесса и обеспечить достижение нового качества образования. Таким 
образом, малочисленная сельская школа имеет «право на жизнь» и вполне может 
соответствовать жёстким требованиям времени. 
     В преддверии нашего профессионального праздника, Дня учителя, хотелось бы обратиться 
ко всем педагогам района: Уважаемые коллеги! Талантливые, мобильные, экстремальные 
молодые специалисты! Прочитав данную статью, примите верное решение, не оставьте нас без 
своего внимания, мы нуждаемся в вашей поддержке, в укомплектовании кадрового резерва 
образовательного учреждения.  
     Современное общество требует, чтобы молодые специалисты имели активную жизненную 
позицию, умели отстаивать её, находили компромиссы, были творчески активными, 
инициативными и самостоятельными. Нерюнгринскому району и Республике Саха (Якутия) 
нужны целеустремленные кадры, готовые брать на себя ответственность и вести за собой 
людей. Такие, как Оксана Гнилевская. Анна Садула, собкор ЯСИА. 

 В НЕРЮНГРИ ПОДВЕЛИ ИТОГИ ЛЕТНЕЙ КАМПАНИИ ПО ОРГАНИЗАЦИИ 
ОЗДОРОВЛЕНИЯ ДЕТЕЙ 

Нерюнгри. В этом году, несмотря на дождливую погоду и холодное лето в 
Нерюнгринском районе, детям был предоставлен увлекательный досуг и качественный 
отдых. За выполнением всех норм и требований стандарта предоставления детям этих 
услуг тщательно следили межведомственная комиссия и службы Нерюнгринского 
района: Роспотребнадзор, пожнадзор, специалисты здравоохранения. 
     1 октября члены межведомственной комиссии под руководством заместителя главы 
района Зинаиды Максимовой подвели итоги летней кампании по организации детского отдыха. 
     Как сообщила начальник районного управления образования Ирина Овчинникова, 8784 
ребенка были под присмотром специалистов этим летом. 
      В детских лагерях отдохнули более 6600 детей, что составляет 75,2%. Из них 57% 
подростков с трудной жизненной ситуацией. 
     По инициативе главы района Андрея Фитисова впервые в этом году 50 детей из 
малообеспеченных семей получили бесплатные путевки в лагеря дневного пребывания и 
разновозрастные отряды при школах за счет средств местного бюджета. 
     Для создания благоприятных условий и комфорта детей из районного бюджета потрачено 16 
миллионов 100 тысяч рублей. Средства из государственного бюджета освоены на 61%, 
оставшиеся финансы будут использованы для организации выездного отдыха детей на осенних 
каникулах. 
     Программа детского летнего лагеря «Мужество» отмечена призом Министерством 
образования РС(Я) в номинации «Программы профильной смены по работе с детьми, 
оказавшимися в трудной жизненной ситуации». 
     Более 3400 ребят успели поработать в летние месяцы. 83 подростка, состоящих на учете 
Комиссии по делам несовершеннолетних, 5 детей-сирот, 94 ребенка, оставшиеся без попечения 
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родителей, 306 ребят из малообеспеченных семей имели возможность трудоустроиться через 
Центр занятости на предприятия и учреждения города и поселений. «Работая по 3-4 часа, 
согласно российскому законодательству, дети получили от 4000 до 10 000 рублей в месяц», - 
подвела итоги работы заместитель руководителя Центра занятости Ольга Галюк. 
     Социальный  проект «Наш двор» в течение летних месяцев проводил игры и конкурсы во 
дворах города и детских учреждениях поселков, общий охват составил - без малого 3000 детей. 
     Летняя оздоровительная кампания прошла без особо серьезных травм и происшествий и в 
очередной раз показала необходимость организации третьего сезона в лагерях. Однако из-за 
позднего наступления весны и ранних морозов на территории Южной Якутии подготовка 
учебных учреждений к зиме проходит каждый год напряженно. Поэтому и организовать 
летний отдых проблематично. При наличии материальных средств не хватает времени на 
проведение качественных работ. 
     Дефицит и нежелание педагогов, медиков и поваров работать за установленную зарплату, 
которая в среднем не превышает 17-18 тысяч в месяц, – еще одна проблема на пути 
организаторов. 
     Члены комиссии, подведя итоги проделанной работы, обсудили проблемные вопросы и 
планы на будущее, совместно пришли к выводу, что работа по организации детского отдыха в 
Нерюнгринском районе ведётся планово круглый год. 
     Зинаида Максимова поблагодарила комиссию и всех специалистов, причастных к 
организации детского отдыха и занятости молодежи, за оперативное взаимодействие и 
выразила надежду на дальнейшее плодотворное сотрудничество, сообщает пресс-служба 
Нерюнгринской районной администрации. ЯСИА. 

 48 СЕМЕЙ ЛЕНСКА ПОЛУЧИЛИ КЛЮЧИ ОТ КВАРТИР В НОВОМ 
МИКРОРАЙОНЕ "ТЕПЛЫЙ СТАН" 

Ленск. В городе Ленске состоялось торжественное вручение ключей семьям, 
заселяющимся в два готовых дома микрорайона «Тёплый стан», строительство которого 
началось осенью 2010 года. 
     Пять жилых домов по 24 квартиры в каждом изначально строились для работников 
бюджетной сферы, а также для тех, кто искал решение квартирного вопроса. Стоимость 
квадратного метра квартиры в микрорайоне была оптимальной, а возможность оформить ее 
под ипотеку – доступной для большинства ленчан. 
     Пилотный проект полностью финансировался ведущим республиканским банком – АКБ 
«Алмазэргиэнбанк» ОАО, а закладывало фундамент и вело строительство микрорайона ООО 
«Строй Капитал». Но со временем стоимость квадратного метра начала расти – за три года 
строительства микрорайона она выросла в три раза, и квартира в «Тёплом Стане» стала не 
такой доступной. 
    Оценивая ситуацию, правительство республики, районная и городская администрация 
приняли альтернативное решение - выкупить у банка жилплощадь «Теплого стана» для 
переселения в него жителей из ветхого и аварийного жилья. Всего на выкуп квартир 
микрорайона было выделено 244 382 627 рублей из Фонда содействия 
реформированию ЖКХ. Жители ветхого фонда такую новость восприняли положительно: 
заселиться в новую квартиру сегодня желают многие. 
     Комплекс микрорайона состоит из пяти домов, в каждом - 24 квартиры. По проекту в доме 
есть как однокомнатные, так и двухкомнатные квартиры. Площадь однокомнатной квартиры - 
32 квадратных метра, двухкомнатной - 51. После завершения строительства на территории 
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микрорайона будут построены парковочные места и две детские площадки. Строительство 
наружных коммунальных сетей выполняло ООО «НохтоСтрап» на деньги муниципалитета, а 
внутренние оплатил АКБ «Алмазэргиэнбанк» ОАО и выполнил работы ООО «Тонком». 
     Расположение домов весьма удобно – недалеко продуктовые магазины, школа и остановка. 
И подъезд к микрорайону удобен - дорога, ведущая к нему, заасфальтирована. 
     В субботнее утро 48 семей получили ключи от своих квартир, 44 из них по программе 
переселения из ветхого и аварийного жилья от администрации города были заранее вручены 
уведомления с предложением о переселении. Еще четыре семьи получили ключи от 
долгожданной квартиры от районного муниципалитета, который участвовал в долевом 
строительстве и приобрёл жилье на первоначальном этапе строительства микрорайона. 
     Василий Лукьянцев, исполняющий обязанности главы района, и Александр Хорунов, глава 
МО «Город Ленск», поздравили новоселов и торжественно вручили ключи от квартир. 
Представитель правления АКБ «Алмазэргиэбанк» ОАО сделал полезные для дома подарки 
семьям, которые на первоначальном этапе застройки купили квартиры на условиях долевого 
строительства. 
     По окончании строительства жилого комплекса 116 семей будут жить в новых квартирах 
«Теплого стана». Заселение оставшихся трех домов планируется в декабре этого года, а успех 
проекта покажут время и испытание зимой. «Ленский вестник». 

 НОВАЯ ДОРОГА СОЕДИНИЛА В ЛЕНСКЕ ПОСЕЛОК ЗВЕЗДНЫЙ  
И МИКРОРАЙОН ХАНАЙДАХ 

Ленск. Благоустройство якутского города Ленска пусть и не стремительно, но 
неуклонно меняется и развивается в лучшую сторону. Вот и 28 сентября произошло 
значительное событие в жизни города, а значит, и ленчан. 
     Представители городской и районной администрации, директор ООО «Арман» Жумарт 
Абильманов, а также жительница микрорайона Ханайдах перерезали красную ленточку на 
въезде дороги, ведущей в микрорайон. 
     На открытии дороги говорили много теплых слов, ведь ее строительство планировалось 
годами. И вот запланированное реализовано – грунтовая дорога готова. На ее строительство 
было выделено 20 562 311 рублей из районного бюджета. В ближайшее время здесь установят 
освещение и столбы вдоль дороги, чтобы автомобилисты Ленска более внимательно и 
осторожно проезжали 700 метров до микрорайона Ханайдах. 
     Согласно контракту, заключенному в августе между городской администрацией и  ООО 
«Арман», все работы по строительству автомобильной дороги через озеро Щучье от 
поселка Звёздный до микрорайона Ханайдах будут завершены до 21 октября. «Ленский 
вестник», Марина Волкова. 

 В СЕЛЕ АНДРЮШКИНО ОТКРЫЛСЯ ТРЕНАЖЕРНЫЙ ЗАЛ 
Черский. Связь. Осень в Год села в Андрюшкино выдалась богатым на позитивные 

новости. О них сообщила глава администрации Олёринского суктула Римма Макарова. 
Вечером 30 сентября 2013 года в селе заработала сотовая связь. В ожидании её появления 
жители села обзавелись симками оператора «Билайн» во время поездки в отпуск. 
Остальным приходится стоять в очереди за симками и благодарить за возможность их 
приобретения на месте, в селе, индивидуального предпринимателя Маргариту Рюмину. 
Счёт мобильной связи новые клиенты «Билайна» могут пополнить на почте.  
    Первые звонки были сделаны сразу вечером. Родные, находящиеся за пределами села, стали 
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ближе благодаря новому виду телефонной связи, которую ждали несколько лет. За содействие 
в решении проблемы отсутствия сотовой связи администрация села Андрюшкино выражает 
слова искренней благодарности правительству республики, администрации района и ООО 
«Вымпелком-Билайн».  
     Жителям села есть что рассказать своим собеседникам.  
     Досуг 
    При сельском клубе Андрюшкино открылся тренажёрный зал, казавшийся несбыточной 
мечтой. Для желающих заняться спортом появился богатый выбор из девяти тренажёров. К 
радости жителей села, в этом же зале установлены один бильярдный и два теннисных стола. 
Спортивный инвентарь приобретён и доставлен в село из Якутска зимником благодаря Фонду 
будущих поколений при содействии ЯРО ВПО «Единая Россия».  
    Тренажёрный зал расположился в помещении, которое раньше занимала сельская 
библиотека. После ремонтно-восстановительных работ стало тепло. Большую помощь в 
устройстве тренажёрного зала оказала молодёжь села. Официальное открытие впереди.  
     Родители с радостью водят своих малышей на новую детскую площадку, которая украсила 
территорию недалеко от школы.  
     Очаг культуры 
     Новоселье отмечает и сельская библиотека, которую перенесли в здание бывшей конторы 
совхоза «Олёринский» на Набережной, 8. Для удобства читателей вместо одного небольшого 
помещения у библиотеки появилось три. В самом просторном из них расположились 
абонемент и периодика, в двух небольших – читальный зал и кабинет якутской литературы. 
Читатели вскоре смогут пользоваться новым видом услуги – интернетом и электронной 
библиотекой.  
     Заведующая библиотекой Елена Винокурова приложила все свои силы, превратив за летние 
месяцы заброшенные помещения в уютные светлые залы. С переездом библиотека заняла 
здание в центре села, в котором находятся музыкальная школа и музей. Таким образом, дом на 
Набережной стал своеобразным очагом культуры, как принято называть сегодня, 
многофункциональным зданием. 
     Берегоукрепительные работы имеют место быть на реке Алазее. Специалист ООО 
«Гидростройпроект» прибудет в командировку в село Андрюшкино ближайшим авиарейсом 
для обследования берега реки Алазея. Ранее от фирмы поступил запрос на сбор 
фотоматериалов, и работники администрации села запечатлели каждый овражек берега. 
     Римма Макарова напоследок выразила надежду: «Выложившись по максимуму в Год села, 
администрация наслега и руководители сельских учреждений и предприятий шаг за шагом 
откроют у людей позитивное отношение к жизни. Важно уделять внимание людям, поставив во 
главу угла заботу не только о тёплом жилье, но и о духовной пище, не забывая о здоровом 
образе жизни».  
     Связь 
     Осень в Год села в Андрюшкино выдалась богатым на позитивные новости. О них сообщила 
глава администрации Олёринского Суктула Римма Макарова. Вечером 30 сентября 2013 года в 
селе заработала сотовая связь. В ожидании её появления жители села обзавелись симками 
оператора «Билайн» во время поездки в отпуск. Остальным приходится стоять в очереди за 
симками и благодарить за возможность их приобретения на месте, в селе, индивидуального 
предпринимателя Маргариту Рюмину. Счёт мобильной связи новые клиенты «Билайна» могут 
пополнить на почте.  
     Первые звонки были сделаны сразу вечером. Родные, находящиеся за пределами села, стали 
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ближе благодаря новому виду телефонной связи, которую ждали несколько лет. За содействие 
в решении проблемы отсутствия сотовой связи администрация села Андрюшкино выражает 
слова искренней благодарности правительству республики, администрации района и ООО 
«Вымпелком-Билайн».  
     Жителям села есть, что рассказать своим собеседникам.  
     Досуг 
     При сельском клубе Андрюшкино открылся тренажёрный зал, казавшийся несбыточной 
мечтой. Для желающих заняться спортом появился богат выбор из девяти тренажёров. К 
радости жителей села в этом же зале установлены один бильярдный и два теннисных стола. 
Спортивный инвентарь приобретён и доставлен в село из города Якутска зимником благодаря 
Фонду будущих поколений при содействии ЯРО ВПО «Единая Россия».  
     Тренажёрный зал расположился в помещении, которое раньше занимала сельская 
библиотека. После ремонтно-восстановительных работ стало тепло. Большую помощь в 
устройстве тренажёрного зала оказала молодёжь села. Официальное открытие впереди.  
     Родители с радостью водят своих малышей на новую детскую площадку, которая украсила 
территорию недалеко от школы.  
      Очаг культуры 
      Новоселье отмечает и сельская библиотека, которую перенесли в здание бывшей конторы 
совхоза «Олёринский» на Набережной, 8. Для удобства читателей вместо одного небольшого 
помещения у библиотеки появилось три. В самом просторном из них расположились 
абонемент и периодика, в двух небольших – читальный зал и кабинет якутской литературы. 
Читатели вскоре смогут пользоваться новым видом услуги – Интернетом и электронной 
библиотекой.         Заведующая библиотекой Елена Винокурова приложила все свои силы, 
превратив за летние месяцы заброшенные помещения в уютные светлые залы. С переездом 
библиотека заняла здание в центре села, в котором находятся музыкальная школа и музей. 
Таким образом, дом на Набережной стал своеобразным очагом культуры, как принято называть 
сегодня, многофункциональным зданием. 
      Берегоукрепительные работы имеют место быть на реке Алазее. Специалист ООО 
«Гидростройпроект» прибудет в командировку в село Андрюшкино ближайшим авиарейсом 
для обследования берега реки Алазея. Ранее от фирмы поступил запрос на сбор 
фотоматериалов, и работники администрации села запечатлели каждый овражек берега. 
      Римма Макарова напоследок выразила надежду: «Выложившись по максимуму в Год села, 
администрация наслега и руководители сельских учреждений и предприятий шаг за шагом 
откроют у людей позитивное отношение к жизни. Важно уделять внимание людям, поставив во 
главу угла заботу не только о тёплом жилье, но и о духовной пище, не забывая о здоровом 
образе жизни». Лариса Габайдуллина, собкор ЯСИА. 

 В ТИКСИ-3 ВПЕРВЫЕ ПОЯВИТСЯ УЛИЧНОЕ ОСВЕЩЕНИЕ 
Тикси. В середине ноября на улицах заполярного поселка Тикси-3, в котором 

проживает 500 человек, зажгут фонари. 
      По информации начальника Булунских электрических сетей ОАО «Сахаэнерго» Михаила 
Стрижева, 11 сентября в Тикси были начаты буровые работы на местах установки фонарных 
столбов в деревянном и металлическом исполнении. Всего будет установлено 24 опоры, 
энергокомпания планирует завершить работы в течение двух месяцев. Как сообщает пресс-
служба головного предприятия «Якутскэнерго», прежде уличных фонарей в Тикси не было 
вовсе. 
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     Для освещения поселка будут использоваться светодиодные лампы, которые потребляют 
меньше электроэнергии и более долговечны. 
     Ранее ликвидация базы дальней авиации воинского подразделения в Тикси-3 повлекла за 
собой прекращение работы жизнеобеспечивающих объектов поселка (водозабор, котельные, 
дизельные электростанции), находящихся в ведении Минобороны. 
     В прошлом году ОАО «Сахаэнерго» обеспечило освещение улиц районного центра 
Булунского улуса Якутии – поселка Тикси. Арктика-Инфо.
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